

# INFORMACION LOCAL

# El resurgir del Euskera

## La Poesía Vasca en Rentería

### Vida donostiarra

## Al caer de las horas

No se ha despedido mal de nosotros, mayo, el mes de las flores tan cantado por los poetas vanguardistas y retraguardistas; el último día hizo buen tiempo y no hubo sesiones abrumadoras, ni en la Cámara Alta, ni en la Baja, (léase Diputación y Ayuntamiento), ni tampoco en ninguno de los Ateneos. Se celebraron veladas ¡Qué más podíamos pedir!

Pasó el mes de las flores y entramos en el de las calabazas, repartidas a diestro y siniestro en los centros docentes, con daño para los estudiantes desahucados y sus respectivas familias.

Las calles de la ciudad están con el pavimento levantado en gran-

des espacios. Colocación de cables subterráneos, renovación de vías tranviarias en las curvas, obras de pavimentación, trabajos de alcantarillado, ponen al transeunte en grave apuro y le obliga a caminar a saltos como las grullas y con peligro de visitar la calle de Garibay y donde le curan a uno con música y todo. ¡Últimos adelantos de la ciencia médica!

Y ya que hablamos de música, hay que ver el kiosko del Boulevard con el techo que le han puesto, convertido en jaula de pájaros; con caja de resonancia, como si fuese una guitarra.

Ayer hubo pocas noticias que catalogar, los torpederos alemanes abandonaron nuestras aguas y su marinería nuestra cerveza y la bahía pasaitarra se ha quedado sola con los buques mercantes.

El alcalde dimisionario marchó a Madrid, el primer teniente de alcalde está en París, el segundo con licencia y por poco no hay quien se

encargue de la vara, la vara que tanta falta hace en estos tiempos pues es unidad lineal que no pierde nunca la actualidad.

Al Sr. Prado no le admiten la dimisión en Madrid y además le otorga el Gobierno su plena confianza, y como Don Juan José, es hombre en extremo cortés, no podrá de clararse en rebeldía, con gran dolor de algún villano.

Y con gran animación en los paseos, y en los cines no digamos, finalizó el mes de las flores, que para nosotros ha sido de las aguas y como ya estamos solos con el bocado sol que nos ha tocado usufructuar ayer nos disponemos, si hace buen tiempo, a divertirnos todo lo posible y pasar la tarde esperando conocer el resultado de la final de foot-ball que se juega en Barcelona, que es la preocupación de la juventud en estos tiempos, en que no solo las Ciencias, sino todo, adelanta que es una barbaridad.

Grata es la ocasión que se ofrece a EL DIA, de recoger en su primer número esta manifestación del sentimiento en favor del Euskera, que parece haberse despertado en Guipúzcoa. La briosa y joven Sociedad "Euskal-tzaleak", que gracias a su certera orientación apolítica y exclusivamente cultural, va teniendo una entusiasta y cordial acogida en todo el País Vasco, es la que se encarga de aventar las cenizas de la apatía, para avivar la llama sacra del entusiasmo colectivo en favor de nuestra lengua racial.

Nada ha de contribuir a despertar la conciencia dormida de los vascos en favor de su idioma, como estas jornadas de propaganda que con la designación de Días de Euskera vienen celebrándose en Guipúzcoa, organizadas por "Euskaltzaleak".

Las fiestas euskéricas celebradas en Mondragón, Zumárraga y Andoain fueron otros tantos éxitos rotundos. Estas fecundas victorias han animado a los organizadores a celebrar este año tres fiestas, cada una con su matiz diferente, la fiesta de la Poesía Vasca en Rentería, la del Niño Euskeldun en Segura y el Día del Euskera en Vergara.

Hoy, que tendrá lugar el homenaje a la Poesía Vasca en Rentería, súmase a ella EL DIA, por la completa y perfecta compenetración con el ideal que anima a los iniciadores de estas jornadas vascas, la difusión e intensificación de la cultura vasca y sobre todo de nuestra lengua materna.

No desmayaremos en el apoyo real, entusiasta y sincero que hemos de tributar a esta nobilísima institución. La simpática característica de los actos de hoy nos merece especial predilección. El resurgimiento de la poesía vasca, al fin y el cabo, la expresión ideológica más delicada y espiritual de nuestra cultura.

Para que el espíritu vasco resurja, para que el Euskera adquiera la brillantez y la flexibilidad de las lenguas adaptables a todos los secretos de los avances modernos literarios y científicos, debe realizarse en gran parte por el esfuerzo de nuestros poetas, los más valiosos artífices de las lenguas cultas.

Auguramos los más francos y fecundos éxitos a la Fiesta de la Poesía que hoy se celebra en la industrial, laboriosa y vasquista villa de Rentería.

## CENTROS OFICIALES

### Gobierno civil

Visitas del día. — Entre las visitas que ayer recibió por la mañana el señor Santaló, se hallan la del teniente coronel de la Guardia civil y la del alcalde dimisionario señor Prado, que estuvo dos veces conversando con el gobernador.

Una copa. — El gobernador tenía ayer sobre su mesa una artística y valiosísima copa que regala, para el campeonato de Tiro de Pichón, que se celebrará en breve en Eibar.

Sobre la dimisión del alcalde. — Preguntado el gobernador acerca de lo que había respecto a la dimisión presentada por el alcalde, dijo, que el señor Prado se iba a Madrid.

El gobernador transmitió por teléfono la dimisión del alcalde al ministro de la Gobernación y éste ha contestado con un telegrama afectuosísimo, diciendo que no la admitía la dimisión, por extender que no había motivo para ello y que tenía que continuar en el cargo, pues tiene la plena confianza del Gobierno y además interesa mucho a la ciudad de San Sebastián que continúe el señor Prado en su puesto.

Premios al obrero. — Visitó al gobernador una Comisión de damas, del Patronato de Obreros Católicos, para invitarle a que asista al reparto de premios a los obreros que acuden a las clases, acto que se celebrará hoy con gran solemnidad en el teatro Victoria Eugenia.

Una Junta. — Ayer presidió el señor Santaló la Junta que celebró el Patronato de la Escuela de Orientación profesional del Trabajo, despatchando asuntos de trámite.

Detenidos en libertad. — Anoche tuvimos ocasión de hablar con el Gobernador civil señor Santaló, que estaba en su despacho, donde le visitó el alcalde interino señor Arsuaga, y nos dijo, el señor Santaló, que como los carpinteros habían aceptado el laudo del Comité paritario y era de esperar que el lunes entrasen al trabajo, habían sido puestos en libertad todos los detenidos gubernativos que estaban en Ondarreta.

### Diputación

Hablando con el señor Pradera. — Como el presidente se ha marchado a Mondragón para pasar con la familia el día festivo, le ha sustituido el señor Pradera en el cargo y ayer al recibir a la Prensa, dijo, que se hallaban reunidos varios diputados, estudiando varios asuntos que quedarán sobre la mesa en la última sesión y otros de nueva entrada.

Este número ha sido visado por la censura.

## La "Unión Artesana"

### PIENSA EN LOS POBRES

Cuando en 1870 un puñado de donostiarros acordaron fundar esta democrática Sociedad, nunca pensaron que su idea y fines para lo que la fundaron, llegarse a adquirir tal desarrollo y que a través de los sesenta años de vida, se conservara lo que ellos hicieron.

Ella nació del amor a la patria chica y como buena donostiarra, no ha podido nunca ver dolor a su alrededor, sin poner todos los medios a su alcance para consolarlo. Ha compaginado la diversión con la caridad y estos sentimientos latentes los ha demostrado siempre con hechos.

Desde hace tiempo no ha faltado en estos meses la ayuda material que con altruismo ha conseguido para aliviar la situación de los centros caritativos que en nuestro San Sebastián existen.

Por eso, este año tampoco podía faltar su trabajo, para procurar un apoyo que contribuya a sostener las entidades benéficas de más envergadura social como son: el Hospital de San Antonio de Abad y la Santa Casa de Misericordia.

Para conseguirlo, ha organizado una becerrada que se celebrará el próximo 19 de Junio, festividad del Corpus, y cree contar con el apoyo del pueblo que siempre ve con simpatía lo que los "veteranos" laboran por su pueblo y esta vez, menos que nunca dejarán de contribuir a sostener empresa de bien, tan humana y cristiana como es: sostener y dar tranquilidad a la vejez y curar al pobre que carece de medios para luchar contra las enfermedades, que como humanos todos tenemos que padecer.

¡¡Donostiarros!! Caridad para la Santa Casa de Misericordia y para el Hospital de San Antonio de Abad. 30-5-30.

tuvieron en el Gran Casino, enterándose de cómo se encuentran de adelantadas las carrozas que han de figurar en la gran retreta que se verificará el sábado anterior a la Pascua de Pentecostés, ocupándose también de varios detalles de los festejos que entonces se celebrarán.

No se sabe si actuará en ellas el aviador señor Richi, o si le sustituirá el señor Pombo.

La dimisión del alcalde. — Preguntado el señor Arsuaga, si había presentado la dimisión el señor Prado, contestó que no lo sabía, pero que sus propósitos eran de haberla presentado el mismo viernes.

Una rectificación. — El concejal señor Loyarte, al saludar en los pasillos, al reporter de un diario de la mañana, le rogó que rectificase, el calificativo de encanallada, que aplica a la chusma, que vociferó el martes ante el Ayuntamiento, calificativo que no empleó el señor Loyarte.

Una dimisión. — El concejal señor Tello, ha presentado ayer la dimisión del cargo de concejal, decisión que tenía ya pensada hace tiempo. No sabemos si le será admitida.

entre los primeros, el caso de la travesía de Irún, problema que ya es de antigua procedencia y que conviene resolver.

El señor Pradera nos dijo que el lunes regresará el señor Añitbarro.

### Delegación de hacienda

Se han recibidos los libramientos al cobro, siguientes:

Don Francisco Trabadelo, administrador de Correos, 3.600 pesetas. Señor Habilitado del 13 tercio de la S. C., 6.595,09 pesetas.

Señor Administrador de la Prisión provincial, 990,55.

Don Pedro Jesús Santa Olalla, 504,12.

Don Rufino Mendiola, 600 pesetas.

Caja de Ahorros provincial, 4.349.

Don Joaquín Arana, 1.780.

Alcalde de Lezo, 17,766.

Don Moisés Blanco, 556,99.

Doña Ramona Eulate, 740,25.

Don eFrnando Campos, 49.930,43.

Don Juan Olalla, 74.327,06.

Don Joaquín Gorgojo, 85.784,95.

### Ayuntamiento

El señor Arsuaga. — Ausentes los señores Goitia y Arizmendi le ha correspondido sustituir al señor Prado interinamente, al teniente de alcalde señor Arsuaga, que estaba ayer en su despacho de la Alcaldía acompañado, cuando llegamos los reporteros, del señor Martínez Iribarri y del señor Tello y de altos empleados de la casa, pues acababa de celebrarse un juicio administrativo de escaso interés.

El señor Arsuaga recibió a la Prensa, para ofrecerse cortesmente como alcalde, durante su actuación, deferencia que los reporteros locales agradecieron en lo que vale.

Parece ser que el señor Goitia regresará de París el lunes y presidirá los Plenos anunciados, si es que para entonces no vuelven las cosas a su primitivo estado.

Nuevo reglamento. — Las personas a quienes se designó para ello, por la superioridad, están estos días confeccionando el nuevo Reglamento por el que se ha de regir la venta ambulante callejera.

En él se subsanarán los defectos de la anterior y se evitarán muchas cuestiones que con enojosa frecuencia, surgían entre los guardias municipales y las vendedoras.

El Conservatorio Municipal. — Ayer se reunió la Junta del Conservatorio municipal de Música, con objeto de ver el modo de solicitar del ministro de Instrucción Pública, que los títulos expedidos por el mismo, tengan validez académica.

También se ocupó la Junta de sacar a concurso la plaza de profesor de canto.

Trataron de otros extremos referentes al Conservatorio Municipal de música, su dirección, matrículas, etc., proponiéndose dar gran impulso a este Centro docente de reciente creación.

Para la retreta. — Los presidentes de las sociedades populares, es-

## Automóviles

# DELAGÉ

Bacq y Comp.<sup>a</sup>

Avenida Alfonso XIII

Teléfono 1-37-27

LA CASA R. OVARZUN Y COMPAÑIA S. en C.

Importadora exclusiva en España de los aparatos TOLEDO - BERNEL - HOVAT - PAVONI y SNIDER, ponen en conocimiento de sus numerosos clientes, que ha dejado de pertenecer a la misma como Agente vendedor, D. José de las Heras, que últimamente trabajaba en esta provincia de Guipúzcoa.